

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Mahon, Lunes 21 de Enero de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.500.

Moretistas y gamacistas

Son tales las profundas divergencias existentes en el seno de la mayoría, que nos ha parecido conveniente investigar la actitud de los amigos del señor Gamazo y la de los partidarios del señor Moret, para fijar los respectivos puntos de vista de unos y otros.

Con este objeto no hemos interpelado á ninguno de ambos personajes, cuya posición y cuyos compromisos hablan de imponerles reservas fáciles de presumir.

Lo que ellos no podrían decirnos, habría de sernos accesible, sin gran esfuerzo, de labios de los hombres que les siguen, conocen su pensamiento y tienen motivos para determinar sus propósitos.

Al dirigirnos á un moretista y á un gamacista fuimos verdaderamente afortunados.

He aquí la conversación que sostuvimos con nuestros interlocutores.

Lo que dicen los gamacistas

—Nosotros—nos dijo el amigo del señor Gamazo—no abandonamos, como supone el partido conservador, la defensa de la agricultura, y sobre todo, de los trigos. Estamos resueltos á escuchar la voz de nuestros deberes, que nos manda auxiliar á la gente del campo, agobiada por los tributos y sometida á una competencia ruinosa con el extranjero.

Lo que hay es que, al ver que algunos diputados extremaban sus pretensiones, hasta el punto de poner en peligro la vida de la situación, hemos creído necesario intervenir en la contienda para encauzarla, no para contrariar las soluciones que se piden, seguros de que el señor Sagasta había de secundar nuestra tendencia.

Derrotar al Gobierno en estos momentos era gravísimo, y no hemos querido afrontar esa responsabilidad, porque, al día siguiente de la caída del partido liberal, hubiéramos dado el triste espectáculo de culparnos los unos á los otros, enconando la próxima lucha electoral, en términos que la harían imposible para los elementos liberales, divididos y dispersos; derrumbada la Iglesia y desacatado el Pontífice.

Al fin y al cabo, para nadie es un secreto que lo que principalmente se trata es ya de heredar la jefatura del partido.

Nosotros somos los más, como lo demuestra la fuerza que hemos desplegado en la votación del acta de Bilbao; fuerza que representa por sí sola tanto como la suma de todas las demás agrupaciones en que se descompone la mayoría.

Que no abrigue ilusiones el señor Moret, ni achaque á falta de trabajos, por su parte, la exigua representación que tuvo en aquel acto, cuya trascendencia no cabe desconocer, en apoyo de la preponderancia del señor Gama-

zo. Este tiene á sus órdenes el mayor número de diputados, prontos á secundarle resueltamente.

Además, sabíamos que, en las Secciones, los amigos del señor Moret se proponían votar nuestros candidatos para que, derrotado el Gobierno, la culpa recayera sobre nosotros. ¿Cómo consentir que semejante maniobra prosperase?

Se han equivocado, pues, por esta vez los que olvidan que si el señor Sagasta tiene que fiarse, que esperar ó temer de alguien, dentro de su partido, es de quien, por derecho propio, y con personalidad indiscutible, prepondera legítimamente en el campo ministerial.

Lo que dicen los moretistas

Los amigos del señor Moret arguyen, por el contrario, en estos términos:

—¿Creen ustedes—preguntábamos que accederá el señor Puigcerver á aumentar la tarifa arancelaria para los trigos?

—De ninguna manera. Antes que eso, el ministro de Fomento dimitirá. Es imposible—añadían—vivir en una mayoría en la cual se nos combate con la acritud y la saña empleadas por el señor Gamazo y sus secuaces. Se conviene una fórmula entre aquél y el señor Puigcerver: parece que es de buena fé aceptada, en aras de la concordia, y á los pocos días suscitan una nueva dificultad y provocan un conflicto, sin duda por el placer de desatar las tempestades para tener la gloria de calmarlas. Así pretenden contraer sucesivos merecimientos con el señor Sagasta... ¿Es serio, no obstante, este procedimiento, elevado á sistema, por quienes de tal suerte á la vez amenazan y redimen?

Por otro lado, nosotros negamos que la agricultura demande esa protección especialísima para los trigos. La piden los acaparadores, los que tienen almacenadas grandes cantidades, que aspiran á vender con seguro lucro, y engañan al señor Gamazo, atribuyendo á necesidades del cultivo lo que no es sino negocio del logrero.

Para evitar que se diga que nosotros intentábamos derrotar al Gobierno en las Secciones, votaremos con papeleta abierta.

Si no fuera por respeto á la vida del partido liberal, ya demostraríamos á los gamacistas que es lo que significan y lo que valen, dentro del mismo, elementos que niegan su filiación y conspiran contra sus doctrinas.

Quiéren arrancar su bandera á los conservadores y peleando en la sombra y acometiendo de soslayo, amparándose de la intriga solapada y del obscuro cabildeo, preparan la perturbación y amañan el fracaso, para alegar una importancia que sólo pueden ostentar como resultado de tales manejos.

Váyaase de una vez con sus congéneres, los proteccionistas de veras, y

dejen en paz al partido en que indebidamente figuran, aspirando á imponerse con autoridad de árbitros y señores.

En cuanto al señor Gamazo, si tiene la ambición de ser jefe de los liberales, debe convencerse de que éstos jamás aceptarán la dirección y la influencia decisiva de un doctrinario, procedente del campo conservador. El secreto del predominio ejercido por el señor Sagasta, jefe indiscutible de políticos que han valido ó valen más que él, estriba en su abolengo liberal y hasta revolucionario, en el morrion de miliciano... «en no haber tenido bufete abierto».

El día que sea necesario designarle sucesor el señor Gamazo tendrá que resignarse á acatar al que, con mejores títulos, se nombre, ó se separará definitivamente de un partido que le rechaza, porque no representa sus principios, sus tradiciones ni sus futuros destinos.

Entretanto, los leales del señor Sagasta, los incondicionalmente sometidos á su jefatura somos y seremos siempre los que personalmente le obedecemos y políticamente le secundamos, identificados con su credo, con su representación y con su historia.

Hasta aquí nuestra conversación. Los comentarios al lector discreto.

(«La Epoca».)

El desfalco de Manila

Cartas de Manila, recibidas por el último correo, confirman la noticia, que anticipó el telégrafo, referente al descubrimiento de un desfalco en la tesorería de Hacienda de Filipinas, por valor de 600.000 pesos, cantidad que algunos hacen ascender hasta 750.000 pesos.

Parece que el día 8 de diciembre debía zarpar de aquel puerto, con rumbo á Hong-Kong, el vapor «Sung-Kiam». Y, con objeto de tomar pasaje para un amigo, entró á bordo un comerciante establecido en una de las principales calles de la capital.

Deseoso de conocer las condiciones del buque, fué recorriendo todos los camarotes hasta llegar á uno cuya puerta no pudo abrir con igual facilidad que las demás, notando que alguien desde dentro oponía resistencia. Vencida ésta, se encontró con el cajero de la Intendencia general don Maximiano Rosales, quien por su actitud y confusión le inspiró sospechas de que trataba de fugarse, aún cuando explicaba su presencia en el buque diciendo que también había ido á despedir á otro amigo suyo.

Vueltos ambos á tierra, el comerciante puso el hecho en conocimiento del Intendente, el cual, habiendo ordenado á Rosales el día anterior que hiciese los preparativos para un arqueo, estimó fundadas las sospechas y dió parte al juez de guardia.

Sorprendido Rosales en la cama, á las doce de la noche, hizo cuanto pudo por aparentar relativa tranquilidad; pero, al siguiente día, cuando se practicaba el reconocimiento de las cajas, solicitó ampliar la declaración.

El juzgado acordó la prisión de Rosales y la detención de los tres claveiros, don Juan Vargas, don Joaquín Valdivia y don José Arizcum.

Rosales gozaba fama de espléndido y dadivoso, es indio, ó por lo menos mestizo, y cuenta muchos amigos en Manila.

Dícese que el capitán del vapor «Sung-Kiam» había recibido la visita de un chino, ofreciéndole 1.000 pesos si se dirigía á Emuy antes que Hong-Kong; pero, aceptada la oferta, no volvió á dar razón el chino.

Este rumor se relaciona con el proyecto de fuga de Rosales.

EL TEMPORAL

Cádiz 14.—Desde las nueve de la noche de ayer el temporal es terrible.

Inmensas olas que saltan por encima de la muralla del Sur han convertido en un arroyo la calle de Puerto Chico.

Un bote del crucero «Reina Regente», tripulado por cinco hombres, naufragó ayer. Tres de ellos llegaron anoche al Puerto de Santa María.

Se cree que los restantes perecieron ahogados.

A la una de la tarde entró el vapor-correo de las Antillas.

Arrostrando grandes peligros fueron á bordo de un vaporcito de la Transatlántica la sanidad y el oficial de marina Sr. Torre, que regresaron luego con la correspondencia y algunos pasajeros.

Un bote de la «Nautilus» que venía á Cádiz logró arribar al Puerto de Santa María sin que ocurrieran á bordo desgracias personales.

También llegó á dicho puerto el bric-barca austriaco «Joseph» con tres tripulantes que pudieron salvarse.

El vapor «Barambio», procedente de Málaga, ha tardado en llegar á Cádiz veinticuatro horas. Tiene importantes averías y ha perdido muchos bocoyes de aceite, que constituían parte de la carga.

El «Piélagos», que había salido para Tánger, ha tenido que volver de arribada. Los barcos de pesca han conseguido entrar en bahía.

El temporal se ha llevado varias embarcaciones.

Los tripulantes de la escuadra no han podido ir á bordo por causa del estado del mar, y los operarios de la Transatlántica pasarán la noche en la factoría por ser imposible la navegación sin peligro de los barcos que los trajeran. Se ha dado orden por teléfono para que se les facilite rancho.

El capitán del puerto ha tomado disposiciones para evitar desastres. Con

tal objeto se ha prohibido el tráfico en la bahía.

Tarragona 14.—A consecuencia del fuerte temporal de viento Sud que reina en esta costa, esta tarde, á las dos, buscó refugio en el puerto el vapor «Niny», de la matrícula de Ibiza.

A la entrada del puerto un golpe de mar cubrió por completo el buque, reapareciendo á los pocos momentos. Otra ola gigantesca barrió la cubierta llenándose la cámara y otros artefactos de la misma, desapareciendo también una mujer llamada Concepcion Ortega y su hijastro Francisco Moltó, vecinos ambos de Torrevieja, los cuales han perecido ahogados.

Después de no pocos esfuerzos pudo gobernar el vapor y ganar el puerto.

El capitán procedió al recuento de los tripulantes y pasajeros, notándose la falta de los dos citados.

Además han recibido heridas de más ó menos gravedad los pasajeros Manuel Pelegrín Alvarez, Vicente Mengual y su esposa Catalina Pelegri, vecinos de Denia; Manuel Rizzo, de Torrevieja, y el niño Francisco Moltó, hijo de la mujer que ha desaparecido.

Al conocerse en esta ciudad la desgracia se prestaron al buque los auxilios necesarios, acudiendo inmediatamente el comandante de Marina, la Sociedad de Salvamento de naufragos, el director de Sanidad del Puerto y el consignatario del vapor «Niny», don José María Ricomá, el cual facilitó ropas á los pasajeros.

El médico municipal don Ramon Borrás curó de primera intencion á los heridos, trasladándoseles al Hospital.

El señor Ricomá ha amparado al hijo de Francisco Moltó.

A la Capitania del Puerto han acudido pocos momentos después de ocurrir la desgracia el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la Audiencia, el fiscal de S. M., el juez de instruccion y varios médicos.

En provincias

Búrgos 16.—La situacion de los labradores de Villarcayo es desesperada por haber las aguas torrenciales arrasado las tierras de sembrado, en las que ya habían nacido los trigos.

Seis casas han sido tan castigadas por el temporal, que amenazan ruina. Los inquilinos han tenido que desalojarlas para evitar probables desgracias.

Los bueyes, caballos, cerdos y corderos que había dentro las cuadras de las referidas casas han tenido que ser llevados á los pisos superiores. Muchos corderos perecieron ahogados.

Cuando la inundacion adquiria mayores proporciones, una mujer habitante en la planta baja de la Plaza Mayor dió á luz una niña. Como el agua entraba á torrentes en la habitacion en que se encontraba, fué necesario derribar el tabique de otro cuarto inmediato á fin de facilitar el desagüe.

En Dolon (Valdivielso), pueblo inmediato á Villarcayo, se han hundido tres casas por causa del temporal. Se ha dado el caso de tener insepulto durante seis días el cadáver de una niña, porque la capa de nieve que tenía cinco metros de espesor imposibilitaba su conduccion al cementerio.

Oviedo 16.—En el puerto de Carreño un golpe de mar arrebató ayer dos niños, ahogándose uno de ellos y sien-

do salvado el otro por unos pescadores.

El ingeniero de la division de ferrocarriles de esta capital dice que las nieves han vuelto á invadir la vía y obstruido la boca del túnel.

La línea del ferro-carril está interrumpida entre Villamanin y Busdongo, habiendo ocho metros de nieve en algunos puntos.

Búrgos 16.—El Ebro ha decrecido dos metros y se cree que ha desaparecido el temor de la avenida que se esperaba.

Santander 16.—Comunica el alcalde de Santurde que á consecuencia del temporal de nieves amenazan ruina cuatro casas de aquel pueblo y otras doce de los inmediatos.

En el mar

En barcelena se teme que hayan naufragado algunos buques que eran esperados en los anteriores días.

En el puerto se ve la señal roja, indicando que es imposible la entrada por las rompientes.

En Palma de Mallorca hallábanse anoche á la vista del puerto dos buques que pedian auxilio, el cual no se les podia prestar porque el estado del mar era impotente.

—A la una de la tarde del lunes, y cuando mayor era la furia de las olas, fondeó en Puntales (Cádiz) el vapor-correo «Montevideo», procedente de las Antillas.

Para darle entrada fué necesario habilitar un vapor auxiliar de excelentes condiciones marineras.

Las autoridades de Marina prohibieron el desembarco del pasaje, y la correspondencia fué llevada a Cádiz en el vapor auxiliar.

Según manifestacion del capitán y oficialidad del «Montevideo», los tres últimos días estuvo el buque en peligro.

El desastre de Tuiza

Poco á poco van recibándose noticias de lo ocurrido en Luiza, noticias que tienen verdadera gravedad.

A las nueve de la noche del 7 del corriente, un ruido parecido á una explosion de dinamita se dejó oír por la parte S. O. del pueblo y las puertas de algunas casas cedieron al empuje de una inundacion formidable de nieve, entrando ésta hasta las humildes camas de sus aterrados moradores.

Después de pasado el primer momento, salieron afaera los que pudieron, apresurándose á ver quién de sus vecinos necesitaba auxilio, cuando ven con terror que el pequeño barrio llamado «Pasado el río» «¡había desaparecido por completo!»

Principian las voces de espanto llamando inútilmente á las víctimas y tratando de extraerlas de aquella masa informe de nieve y escombros, pero... ¿cómo sabian dónde podian hallarse, si no conocian apenas el sitio donde estaban las casas? Vuelven la vista hacia el resto del pueblo y ven establos hundidos, hórreos que no se sabia su paradero, la casa rectoral tambaleándose, y de la iglesia parroquial solo se veía un monton informe de nieve, coronado por la parte superior del campanario.

Locos de terror los infortunados vecinos, acuden á extraer las víctimas, pero ¡vano empeño! El huracán y la

nieve que caía no les permitian hacer nada, puesto que cada hoyo que practicaban volvía á llenarlo la ventisca.

Toda la noche trabajan sin poder auxiliar á una joven que allá en lo profundo de las ruinas pedía auxilio por Dios á sus denodados vecinos, los cuales, en el paroxismo de la desesperacion, se multiplicaban sin cesar. Al fin hubieron de rendirse á la fatiga, y con el corazon partido de dolor esperaron auxilio del pueblo de Tuiza de Abajo, quien enterado de lo ocurrido y con tres ó cuatro varas de nieve, acude presuroso á prestar auxilio, acompañado del dignísimo ecónomo é hijo del pueblo D. José Alvarez, el cual, con la palabra y con el ejemplo animaba y ayudaba á sus angustiados feligreses en las faenas del desescombros, cumpliendo fielmente el papel de celoso pastor y no desamparando la obra un momento.

Después de llegado el día y el auxilio de los otros vecinos, vuelven á continuar la obra de salvamento de la infeliz sepultada viva; consiguen al fin descubrir una mano que aún mueve los dedos; la suplican que vea si puede retirarla para poder continuar la obra; pero la infeliz les dice que no puede. ¡Cómo había de poder si tenía encima del brazo cuatro enormes «esquinas» de la pared! Con cautela fueron quitando las piedras, y al fin pudieron sacarla extenuada, contusa, abrasada con agua hirviendo que tenía preparada para un cocimiento de malva para curarse ella y su hermana un fuerte catarro que padecian. Inmediatamente sacaron el cadáver de la hermana que, al borde de la misma cama, yacía aplastada por las piedras. ¡Qué situacion la de la viva, tocándose con el cadáver de su hermana!

El padre de ambas no pareció hasta ayer, envuelto en las ropas de la cama donde estaba acostado.

Simultáneamente que se practicaban estas operaciones, se procuraba buscar á un matrimonio joven; cuya mujer estaba en un periodo avanzado de embarazo, y un inocente niño de quince meses, hijo de ambos.

Parecieron al fin, ella echada de bruces sobre el lecho, y él á un lado, con una caja de fósforos en la mano, no lejos de un candil que intentaba encender ó había encendido ya para acostarse; ella cubierta de nieve solamente, y él con la cabeza magullada.

A las dos de la tarde de hoy el niño aún no ha parecido; sólo junto á los cadáveres de sus padres apareció una cuna vacía.

Hubo necesidad de espalear la nieve que, hasta las gradas del altar mayor invadía la iglesia, cuyo pórtico se hundió totalmente, para ir depositando los cadáveres, practicando un túnel en la misma nieve para poder entrar, ó mejor dicho, bajar á la iglesia cual si fuese á una mina.

El cuadro que presentaba el interior del templo helaba la sangre en las venas. Cuatro cadáveres vestidos, excepto uno, que estaba envuelto en la misma ropa del lecho en que murió; la lámpara del Sagrario y dos cirios ardiendo; la iglesia sin más luz que la de la puerta, y por tanto sin ventilacion, se parecía á las catacumbas de los primeros cristianos. No hay palabras para expresar lo imponente de aquel cuadro de la muerte ante las sagradas

imágenes y el Sagrario metidos entre nieve, cuyo volumen no se puede calcular.

El señor cura entonó un responso rezado por el ánima de los difuntos, y salimos de la iglesia con el ánimo contristado para presenciar otras operaciones.

Hoy por la mañana subió el señor alcalde de Lena, acompañado del concejal D. Gaspar Fernández Hevia, dos municipales y tres guardias civiles, con más provisiones de boca, en direccion á Tuiza; antes que éstos subió el médico titular de Campomanes, y más tarde, atravesando la cordillera del Pando, «con dos metros de nieve» y sin huella, llegaron á la «Cortina» el cabo y tres guardias civiles de Pajares, cansados, mojados y muertos de hambre, siguiendo á sus compañeros después de tomar un pequeño refrigerio. A pesar de la ordenanza, merecen especial mencion por su abnegacion y valentía.

Las parroquias de Telleo, Logreza y Sotiello acuden con peones, y hoy habrá en Tuiza más de cien hombres; si los recursos se acaban, no sé que sucederá, porque de Telleo no pasan las caballerías.

En nombre y á ruego de los perjudicados, pido por medio de la prensa una limosna por el amor de Dios para aquellos infelices.

Dios nuestro Señor les pagará tan meritoria obra de caridad.—M.

Gacetilla

Con la solemnidad acostumbrada se celebró ayer en la parroquia de Santa Maria, con gran concurrencia de fieles, la fiesta de San Sebastian, Patron menor de Mahon.

Ocupó la Sagrada Cátedra el Presbítero señor Tutzó, quien con fácil y correcta palabra encareció las glorias del insigne Mártir, y terminados los Santos Oficios se verificó la tradicional procesion.

La imágen del Santo, existente en los pórticos de la Casa Consistorial, estuvo iluminada en las noches de ayer y anteayer, como es costumbre tradicional.

En el «Boletín Oficial» correspondiente al día 17 del actual se publica la relacion de los prestamistas en metálico del distrito de Mahon, que han dejado de remitir las declaraciones trimestrales y las relaciones juradas de los préstamos que han realizado desde 1.º de Julio de 1892 hasta 30 Junio de 1893, á quienes se avisa que presenten los documentos reclamados antes del 5 de Febrero próximo de lo contrario se considerarán como á defraudadores.

Los Reales Academias de la Historia y de Bellas Artes de S. Fernando han aprobado la propuesta de la Comision de Menumentos de esta provincia para llenar las vacantes que en ella existen, siendo nombrado el distinguido pintor don Fausto Morell y Bellet, D. Gabriel Llabrés, autor de notables trabajos sobre los cartógrafos mallorquines, y, en representacion de la Academia provincial de Bellas Artes, Don Eusebio Estada, Ingeniero Jefe de este distrito, en reemplazo respectivamen-

te de los difuntos señores D. Juan Mestre, D. Alvaro Campaner y D. Gregorio Ayneto.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia recuerda á los alcaldes de los pueblos la obligacion que tienen de devolver, lo más pronto posible, al jefe de la Zona de reclutamientos las relaciones de pases de los soldados sorteados en el último reemplazo que este les remitió en el mes de Diciembre último.

Esta mañana ha fallecido á la temprana edad de dieciocho años, víctima de aguda enfermedad, la señorita doña María Antonia Hernandez Tasso, hija y sobrina respectivamente de nuestros apreciables amigos don Pascual y don Pedro Hernandez Pbro.

Descanse en paz el alma de la finada y reciba su apreciable familia la expresion de nuestro pésame.

El vapor «Menorquin» embarcó ayer dos cabezas ganado mular para Alcu- dia y dos asnal para Barcelona.

Segun leemos en los diarios de Palma ha sido nombrado Administrador de aquella Aduana D. Rafael Beltrán y Crespo, que durante muchos años desempeñó el cargo de Interventor de la misma.

Telegramas de nuestros vapores: «Barcelona 21.—9'25 m.—«Menorquin» llegado felizmente seis madrugadas.—Cabot.» «Barcelona 21.—9 m.—Fondeado sin novedad «Mahonés» á las siete. Buena travesía.—Ginart.»

El ministerio de Fomento ha propuesto al de Hacienda la rebaja de dos pesetas por derechos de matrícula en cada asignatura de las de la segunda enseñanza, fundándose en que el número de éstas ha aumentado considerablemente.

Las del plan antiguo eran 14; Groizard las elevó á 31, dejándolas Puigcerver en 24, que son las que hay ahora. Con dicha rebaja saldria beneficiada la Hacienda en cincuenta y dos pesetas por cada alumno que termine el bachillerato.

Según parece, la Lotería Nacional sufrirá una reforma desde el próximo mes de Marzo. En los primeros sorteos de mes costarán los billetes 50 pesetas y los décimos 5. El segundo será de 40 pesetas el billete y 4 pesetas décimo, y el tercer sorteo de mes será lo mismo que los actuales, de 30 pesetas billete y 3 décimo. Solo será agraciada la centena del premio mayor, repartiéndose el dinero de las otras en premios pequeños cuyo número estará bastante aumentado, siendo por lo ménos más probable el obtener premio.

Pasajeros llegados ayer mañana de Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Manuel Fuster; G. Kruny; Maria Roselló, y A. Vicens.—Total 4.

Pasajeros salidos en la mañana de ayer á bordo del vapor-correo «Menorquin»:

PARA ALCUDIA
D. Damian Moll; P. Bourgois; José Torres; Manuel Fuster; Pedro Reinés; Eugenio Llunas y otro; Juan Crespi; Sebastian Vich; José Seguí, y tres individuos de tropa.—Total 13.

PARA BARCELONA
D. Dionisio Quintana; un jefe, señora y tres hijos; un oficial y esposa; 31 individuos de tropa; Jaime Salas; Daniel Dome-

ni; Pedro Hugué; Luis Rodríguez; Bernardo Bustamante; Mariano Seguí; Juan Aixalá; B. Taltavull y hermano; Rafael Carretero; José Ravell; Miguel Mercadal; Maria Orfila; Antonio Cenabut; Juan y Lorenzo Villalonga.—Total 105.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor «Nuevo Mahonés»:

PARA ALCUDIA
D. Antonio Chimenez y Pedro Areñas. Total 2.

PARA BARCELONA
Doña Virginia Moll; Maria Marqués; Marcos Taltavull é hijo; José Pons; Antonio Claves; Francisco Pueyo; B. Badrena, y Pablo Ruiz.—Total 9.

SECCION LIBRE

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Mahon 21 Enero 1895.

Muy señor mio: Le estimaré ordene la insercion de las siguientes líneas en el periódico de su digna direccion.

Un borrego.

En «El Liberal» del sábado último se queja un Leon hijo, de que en el Centro de Negocios le pusieran toda clase de dificultades para cambiarle una partida de cheques calderilla, entregándole monedas de uno y dos céntimos de peseta *no en paquetes* sino sueltos y amontonados.

Ignoro las razones que pudieron tenerse en cuenta para hacer tales agravios á quien, como el Leon de que se trata, le han faltado siempre ocasiones para molestar directamente á la casa «Gofalons, Carreras y C.^a», y con saña de verdadero leon durante los pasados dias de pánico.

Por si algo valgo, ruego, en consecuencia, á los citados señores, que en las ocasiones sucesivas, que es probable se presenten, cambien á todos los de la talla del Leon de referencia, en moneda de oro, los cheques calderilla.

En una sola cosa no tiene razon el Leon hijo, y es en el hecho de quejarse por no haberle entregado la calderilla en paquetes, y digo que no tiene razon, porque en los tiempos que corremos no hay que fiarse de las apariencias, pues suele darse gato por liebre, ó agua súcia por vino, y esto es tan exacto y tan indiscutible, que apostamos cien pesetas contra un kilo de materia colorante, á que el Leon hijo no desmiente mi aserto. ¿Verdad señor Leon, que á veces se dá agua súcia por vino?

Para tal leon,

Un borrego.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 17 Enero.—1 buey, 294 kilos, Torra Vea (San Cristóbal); 3 carneros, 41, Lucatx (Mercadal), y 2 cerdos, 90.

Dia 18.—1 ternera, 87 kilos, Biniach de don Gregorio Femenias; 1 id., 83, estancia Se Mola; 1 id., 77, José Pons Vinet (Alayor); 1 carnero, 20, id. (id.); 2 id., 21, Miguel Triay (id.), y 5 cerdos, 301.

Calendario

Santo de hoy.—Santa Inés vírgen y mártir.

Santo de mañana.—San Vicente español y san Anastasio mártires.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Nra. Sra. de Gracia en Gracia.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 19.—4'10 t.

4 por ciento Interior. 72'52

4 por ciento Exterior.	81'70
4 por ciento Amortizable.	81'95
Billetes Hip. de Cuba 18'6.	110'25
Id. id. id. 18'0.	99'95
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferrocarril de Francia.	25'30
Ferrocarril del Norte.	25'30
Id. de O. B. y Francia.	52'55
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	28'87
Id. de Almansa.	52'87
Obligaciones C. Traslántica.	85'75

Empeños del Casino Mercantil
Interior. 6 rs. vn. paga alista
Exterior. balde

Oficial
Madrid 19.—4 t.

4 por ciento Interior.	72'45
4 por ciento Exterior.	81'50
4 por ciento Amortizable.	81'05
Billetes Hipotecarios de Cuba 86.	110'00
Id. id. id. 90.	99'80
Acciones Banco de España.	383'50
Id. Compañía arrendataria de Tabacos.	178'75
París á la vt.	11 á 11'10
Londres á la vista.	00'00
Londres 60 dias fecha.	00'00

Observaciones Meteorológicas de hoy

Baróm. á 0°, en mm.	756'82	756'06
Termóm. seco.	13'8	15'0
Humedad relativa.	92	86
Direccion del viento.	SO.	SO.
Clase id.	Brisa.	Viento.
Estado de la atmósfera.	Despejado	Despejado

Tem. máx. á la sombra.	15'2
Id. máx. al sol.	19'0
Id. mínima.	12'7
Id. id. irradiacion.	10'5
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	410
Lluvia en id. en mm.	0'0
Evaporacion en id.	2'5
Ascenso del baróm. id.	
Descenso id. en id.	2'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 19
De Ciudadela laud «Maria 2.^a» patron Pedro José Cerda con 3 trips. y efectos.
Despachados el id.
Para Ciudadela el buque anterior en lastre.
Entrados el 20
De Palma vapor-correo «Ciudad de Mahon» Cap. D. Bernardo con 17 trips., 4 pasajs., efectos y la correspondencia.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)
Madrid 19.—2'30 t.

Mr. Faure se ha posesionado de la presidencia de la República francesa ordenando seguidamente á Mr. Dupuy que reparta grandes cantidades á los establecimientos de beneficencia, al propio tiempo que ha encargado á Mr. Bourgeois la formacion de nuevo ministerio.

Se ha reunido el comité electoral de Saint Marcelline acordando mantener la candidatura de Mr. Perier para diputado.

Madrid 19.—10'15 n.

La comision triguera ha acordado pedir los precios del pan de trigo á la Administracion militar.

Se ha acordado definitivamente la supresion del impuesto industrial de carga y descarga de los azúcares.

Los conservadores han presentado una proposicion incidental sobre los ascensos al generalato, sosteniendo que las proporciones en que se efectuan no responden al modo de ser de los ejércitos modernos.

El señor Puigcerver recabará de las compañías ferroviarias la rebaja en las

tarifas de los géneros que solo se introducian al Centro por los puertos de mar.

Madrid 19.—11'16 n.
Sevilla.—Un individuo se ha presentado en la caja del Banco de España para cobrar algunas letras, pero aplicando un pañuelo cloroformizado al cajero éste se ha desvanecido.

El desconocido se ha apoderado de quince mil pesetas marchándose despues sin que nadie se enterase de lo ocurrido hasta que el cajero, recobrando los sentidos, lo ha explicado.

Madrid 20.—7'30 m.

Bilbao.—Se ha verificado un meeting proteccionista al que han asistido siete mil personas, pronunciándose discursos para pedir la proteccion de la industria siderurgia. Se han dado vivas á la industria nacional y mueras al libre cambio, acordándose elevar á la Reina un mensaje que le será entregado por una comision de trabajadores.

Madrid 20.—9'30 m.

Se cree que pronto será aprobada la proposicion del señor Ochando encaminada á combatir la usura en el Ejército.

Madrid 20.—9'35 m.

Se espera con ansiedad el resultado del consejo de ministros de esta tarde, creyéndose que será conjurada la crisis que existe latente en el Gabinete.

Mr. Bourgeois ha empezado los trabajos para la formacion del nuevo ministerio francés.

El tiempo está lluvioso.

Madrid 20.—9'15 n.

El robo efectuado en la sucursal del Banco de España en Sevilla asciende á cuarenta y cuatro mil duros.

Mañana se leerá en el Congreso el proyecto de la nueva division de Juzgados.

Se dice que será suprimido el impuesto de consumos sobre trigos.

Madrid 21.—1 madrug.

El consejo de ministros ha durado cinco horas.

El señor Canalejas comunicará su proyecto á la comision triguera, guardando absoluta reserva respecto del mismo.

Se cree que se impondrá un derecho transitorio á los trigos en sustitucion del de consumos.

Ha sido aprobada la fórmula de concordia para Cuba.

Se ha acordado la concesion de veinte y un indultos entre los cuales hay dos de la pena de muerte.

Se ha reconocido el derecho á un premio de veinte y cuatro mil duros á los aprehensores del «Virginius», hecho ocurrido en 1372.

Se creará un Montepío para los médicos titulares.

Madrid 21.—11'45 m.

Lotería.—Los primeros premios del sorteo nacional celebrado hoy los han obtenido los números siguientes:

4998.—140.000 pesetas
12181.—70.000 »
3989.—35.000 »

Con 3.000 pesetas

27747	757	13081	22635	5457
19711	11656	19526	29533	18256
8589	8230	7361	20424	16101
29349	17316	17913	26815	27762

Imp. de M. Parpal

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

PARA PALMA Sale los MARTES á las cinco de la tarde el vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

su capitán D. Bernardo Seguí, admitiendo carga y pasajeros.

PRECIOS DEL PASAJE

En primera cámara, 10'00 pesetas.
» segunda id., 7'50 »
» cubierta, 4'00 »

Despacho: en Mahon los Sres. Goñalons, Carreras y Comp.^a calle del Angel núm. 10; y en Palma D. Bernardo Estela.

De PALMA para Mahon sale todos los Sábados á las 5 de la tarde.

Sociedad Mahonesa de Vapores

PARA PALMA

Saldrá de este puerto el próximo **juéves** 24 del actual á las 5 de la tarde el vapor

Puerto-Mahon

al mando de su capitán D. José Caldés. Admite carga y pasajeros á los precios de costumbre.

Despacho, Infanta, 24.

Almoneda

Por ausentarse sus dueños, se venden muebles en muy buen estado á precios reducidos.

Informes calle de Gracia, 49.

Nodriza

Hay una que desearía encontrar criatura para amamantar. Vive calle del Castillo, núm. 178.

NUEVA MÁQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y Seguridad en el funcionamiento.

NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar á altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles. Se construyen en los talleres

NUEVO VULCANO

de la SOCIEDAD NAVEGACION É INDUSTRIA. Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la *Navegacion é Industria*.—BARCELONA.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, G. FORMIGUERA Y C.^a Se encuentran en todas las farmacias.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL DE TRASPORTES AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9.—BARCELONA.

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zaira á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del Extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

Subasta

El día 2 de Febrero próximo á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, las fincas de este término municipal, siguientes:

- 1.º Cuatro cercados, de ocho barcillas tierra sembrado, situados en el parage denominado «Las Rocas llisas».
 - 2.º Un cercado de cinco barcillas tierra sembrado, situado en el punto conocido por las «Cuatro Rocas».
 - 3.º Una porción de terreno antes viña de 7,500 cepas, situado en el parage conocido por «Alqueria Cremada»
- Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario

Para alquilar

Lo está la casa calle del Castillo, número 45. En esta imprenta informarán.

Para vender ó alquilar

Lo está la casa núm. 28, de la calle de Deyá. Para informes dirigirse á Martín Petrus calle de S. Antonio núm. 11.

En venta

Lo está la casa núm. 19 de la calle de San Bartolomé. Para informes en la misma.

Dinero

Se procura su colocación á préstamos en primeras hipotecas, á renta vitalicia y con buena garantía. Comision medio al 1 por ciento. Tanto las personas que deseen colocar cantidades como las que necesitan pueden tomar informes,

Deyá, 16, 1.º, Mahon.

Tinta negra

superior para escribir, se vende á granel en la calle del Bastion núm. 39 imprenta.



LA SEÑORITA

D.ª MARÍA ANTONIA HERNANDEZ TASSO

HA FALLECIDO

á las 9 de esta mañana á la edad de 18 años

E. P. D.

Sus inconsolables padres, hermanos, tíos presentes y ausentes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible é irreparable pérdida, les ruegan encomienden á Dios el alma de la finada.

La conduccion del cadáver al Cementerio Católico se verificará mañana á las 9 de la misma, dándose el duelo por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria, calle Arravaleta, núm. 3.

Mahon 21 de Enero de 1895.

No se invita particularmente.